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:الأطروحةعنوان الرسالة أو   

استخدام البكترٌا المختزلة للنترات المعزولة من مٌاة انتاج حقول النفط فً البصرة فً السٌطرة على الانتاج الحٌوي لغاز كبرٌتٌد  ا

  الهٌدروجٌن المنتج بفعل البكترٌا المختزلة للكبرٌت

: الأطروحة أوملخص الرسالة   
المنتج من  H2Sتضمنت الدراسه الحالٌه  استخدام الجراثٌم المختزلة للنترات فً تثبٌط الانتاج الحٌوي لغاز كبرٌتٌد الهٌدروجٌن 

م المختزله للنترات قبل الجراثٌم المختزله للكبرٌت فً مزارع الدفعه والمفاعل الحٌوي, إذ أن أضافه النترات أو النترٌت ٌحفز نمو الجراثٌ
 التً تنافس الجراثٌم المختزلة للكبرٌت على المصادر العضوٌة وتستقصٌها.عزلت مزارع خلٌطه من الجراثٌم المختزلة للكبرٌت و

طرٌقه العد الأكثر  المختزلة للنترات من مٌاه إنتاج حقول نفط نهران عمر و اللحٌس فً البصرة, حسبت الخلاٌا لكلا النوعٌن بأستخدام
كما تضمنت الدراسه الحالٌه  احتمالا وكانت أعداد الجراثٌم المختزلة للكبرٌت فً كلا الحقلٌن أعلى من أعداد الجراثٌم المختزلة للنترات .

 PCRالبولٌمرٌز  المختزلة للنترات وأجراء التشخٌص الجٌنً  بتقنٌه التفاعل السلسلً لانزٌم أٌضا تنقٌه للجراثٌم المختزلة للكبرٌت و

وحدد تتابعه للتشخٌص الى مستوى السلالة وقد أظهرت تحالٌل المجتمع الجرثومً أن   16S rRNAوالذي من خلاله تم تضخٌم الجٌن

 Herbaspirillum و Pseudomonas stutzeriمع الأنواع  %99عزلات الجراثٌم المختزلة  للنترات قد امتلكت تطابقا بنسبة 
huttiense و Bacillus licheniformis  99امتلكت تماثل  اما عزلات الجراثٌم المختزلة للكبرٌت فقد اظهرت النتائج انها% 

افتراض أن  مع Desulfosporosinus orientisو  Shewanella hafniensis  Desulfotomaculum acetooxidansللأنواع

بالنترات اوالنترٌت وجود تأثٌر مثبط قوي على الجراثٌم المختزلة للكبرٌت اذ لم جمٌع العزلات جدٌدة عالمٌا.  كما أظهرت نتائج المعاملة 
( ملغم/لتر فقد تراوح  مستوى تركٌز 1000و  800و  600و  400و  200ٌزداد مستوى الكبرٌتٌد فً جمٌع التراكٌز المستخدمه ) 

ملغم/ لتر مع النترٌت, وتطابقت هذه النتائج مع تركٌز الخلاٌا  5.2 و  23 ملغم/لتر عند المعاملة مع النترات و  21و 4.2 الكبرٌتٌد بٌن 

مع النترات او النترٌت على التوالً بٌنما كانت هناك زٌاده معنوٌه فً تركٌز  0.001و 0.26فً جمٌع القنانً المعاملة, اذ تراوح بٌن 

 ٌنات السٌطره.فً ع  0.84ملغم/لتر وتركٌز الخلاٌا بأمتصاصٌة بلغت   121الكبرٌتٌد الذي بلغ 
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Abstracts of Thesis: 
This study includes the used of Nitrate Reducing Bacteria NRB in inhibition of biogenic production of 

H2S by mix cultures of Sulfate Reducing Bacteria SRB in batch cultures and bioreactors. The injection of 
nitrate and nitrite promotes the growth of NRB which outcompete SRB on carbon sources. Mix cultures of 
SRB and NRB are isolated from produced water of oil production facilities in Basra including Nahran Omer 
and Al -Lahis oil fields. The two types of bacteria were enumerated by using MPN method, the results 
show that the number of SRB in produced water of both oil fields are higher than the numbers of NRB. This 
study also includes purification of isolates for both SRB and NRB and the genetic identification by 
polymerase chain reaction PCR technique through which the universal 16S rRNA gene of 1500 bp is 
amplified and sequencing for identification to the level of strains, microbial community analysis show that 
isolates of NRB were have identity of 99% Pseudomonas stutzeri, Herbaspirillum huttiense, Bacillus 
licheniformis while isolates of SRB were have identity of 99% Shewanella hafniensis, Desulfosporosinus 
orientis and Desulfotomaculum acetooxidans with supposing that all isolates new world strains.  

Souring control at long term treatment in bioreactors show sharp decrease in production of H2S to 
94%  and resduction in number to 99.6% after injection of nitrate and nitrite during the period of 60 days.  

 


